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Visión global del Desarrollo Sostenible 

R.P. Arturo Peraza Celis, sj 
arperaza@ucab.edu.ve 

 
Buenos días a todos y todas. 

La verdad es que la razón por la que 

estoy en Guayana es este foro, porque 

me parece importante este espacio y 

que de alguna manera busquemos un 

futuro para la región. Yo quiero 

felicitar al CER por organizar esta 

actividad, y a las diversas instancias de 

la universidad, a los estudiantes que 

estuvieron involucrados. Muchísimas 

gracias.  

Es fundamental esto en Guayana, 

porque sigue teniendo el riesgo de ser 

percibida como la ciudad que fue pero 

que ya no es y creo que el punto, 

justamente, está en darnos cuenta que 

lo que predicamos de Guayana, 

estamos predicándolo de la misma 

Venezuela.  

En Caracas estuve en un foro para 

presentar una película llamada “El 

aviador” y en ese foro vi una pregunta 

que tiene relación de cómo está el país 

actualmente, ya que ella pregunta ¿Por 

qué no lo puedo hacer yo? Y eso dice 

mucho, ya que se dice que somos 

víctimas y victimarios diciendo mucho 

más de lo que se ve en el país. Es una 

cadena de víctimas y victimarios, que 

no reconcilia al país y esta pregunta me 

parece clave para darle el sentido a 

Venezuela y el sentido del futuro. 

Guayana es una de las claves de 

reconciliación para este país porque es 

una región que tiene absolutamente 

todos los recursos posibles para poder 

desarrollar una fortaleza exterior del 

poder del país que se encuentra 

paralizado, y de pronto tenemos esas 

onzas de espacios o ambientes como se 

ha convertido Caracas o Lechería y 

cuando nos preguntamos, ¿Cuál es ese 

factor de riqueza o aparente riqueza, o 

esa sensación de bienestar que se 

muestra en esas ciudades, qué es lo 

que los venezolanos tenemos que 

hacer para recuperar esa senda de un 

país productivo? 

¿Y si Guayana no tiene ese impulso de 

productividad, que tiene todos los 

recursos necesarios, qué lado del país 

lo hará?, al final del día porque nos 

vamos a quedar entrampados en una 

logia del reciclaje comercial, de una 

deuda económica del petróleo. 

Todos estamos esperando a que salga 

un chorro de petróleo para volver a ser 

ricos y no sé si se oye lo empobrecedor 
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que tiene esa idea. Porque vamos a 

depender de un circulito que jamás 

termina y, simplemente nos achicamos 

por razones que no dependen de 

nosotros, no depende del trabajo, del 

desarrollo del país. 

Independientemente nos hacemos 

chicos o grandes según el Estado y no 

por nosotros. 

Guayana tiene una llave que si no se da 

aquí en ningún lugar se hará. Y sigo 

insistiendo varias veces, pero volveré a 

hacerlo, para mí el sujeto que tiene que 

llevar adelante el siglo XXI se llama 

Ciudadanía y, además mencionaría la 

palabra empresario. Educación 

también significa inversión. Aquí el 

tema de inversión es muy claro, claro 

que queremos abrir diplomados, que 

se parezcan a las estructuras 

académicas que hicimos en Caracas. 

¿Hay una escuela que se pidió de 

culinaria y el chef dijo, okey vamos a 

hacer la inversión quien da el millón de 

dólares?, eso no fue gratis, fue 

dándole, poniendo todos los 

utensilios, la calidad, porque eso es 

importante, la calidad de la educación. 

Y lo mismo me puedo imaginar en otra 

línea, moda, diseño. 

Crear con Fedecámaras, crear con las 

pequeñas empresas, pero crear, y tal 

vez no tenga las dimensiones que tiene 

Caracas, pero eso no significa que no se 

puede crear, la cuestión es que 

lleguemos a un acuerdo real, en dónde 

yo hago la inversión y las ganancias 

sean a corto y largo plazo. 

Miren, la Universidad Católica Andrés 

Bello esta para quedarse! y se lo dice su 

Rector, el que diga que la universidad 

se va a ir de Guayana está equivocado 

porque estamos invirtiendo y el que no 

vea lo que estamos haciendo en el 

módulo I está ciego, estamos haciendo 

muchas inversiones, ¿y a quienes 

necesito? A empresarios que quieran 

invertir conmigo. Arriesgar. 

Por otro lado, yo sí creo que la 

tecnología y la creatividad son clave 

para estos momentos de creación. Pero 

yo quiero decir algo a su generación, 

no será de forma individual. No van a 

salir de forma individual, unidos son 

más fuertes, unidos somos más. En la 

universidad se aprende a trabajar 

haciendo grupo, haciendo procesos, un 

emprendimiento de un pajarito solo no 

va a cambiar la ciudad, pero un 

emprendimiento de 10, 5, 7, 

estudiantes, claro que hace más. 

Cerraré con 2 ideas más: Guayana no 

sale a flote sin el Estado, estoy 

hablando de la Gobernación, del 
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Municipio y del Estado. Si no 

establecemos un diálogo, no vamos a 

salir. La salida no es la pobreza. Usted 

no puede esperar el 2024 para 

perderlo por fulanito, no. Pero claro 

que tenemos una responsabilidad 

social, de entendernos por esos 

servicios públicos porque Guayana no 

sale sin eso. 

Pero servicio público es la educación, 

¿y quién se atreve a meter a sus 

muchachos a una escuela pública en 

este país?, los profesores están 

haciendo un voluntariado. Y como es 

un voluntariado yo puedo ir un día sí, 

un día no. Entonces el problema es 

que, claro, que se tiene que pagar el 

servicio público, solo que se saca el 

dinero que el Estado no da y ahí es 

donde viene el problema. Yo le he 

dicho a la UCV en su cara, no puede 

mantener una universidad de tal 

magnitud a gratitud.  

Tengo que aprender a trabajar una 

estructura compleja de este servicio, 

ayudar al Estado a pensar 

complejamente, hay una ventaja con 

todo esto, este es el momento de 

hablar, debemos dialogar.  

Yo no conozco un caso en donde 

funcione el oro y la gente termine 

empobrecida, enriquece a otro, pero a 

la sociedad que produce, que yo sepa 

no. Paséense por esos lugares mineros 

y díganme si eso es vivir bien.  

Y para cerrar, no hay bienestar 

económico sin bienestar social, no 

existe, eso quiso hacer Carlos Andrés 

Pérez y salió mal.  

Reflexionen, muchísimas gracias. 

 


